

Присвоение имени Степана Константиновича Колодезникова кабинету якутского языка и литературы

Н. С. Сивцева✉

Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова,
г. Якутск, Российская Федерация

✉dotsent2022@bk.ru

Историческая справка

Кафедра методики преподавания якутского языка, литературы и национальной культуры была основана 25 марта 1992 г. Первым заведующим кафедрой стал доцент, кандидат педагогических наук Степан Константинович Колодезников. Его вклад в развитие кафедры и изучение якутского языка трудно переоценить.

Научная деятельность

Под руководством профессора Колодезникова проводились интенсивные курсы якутского языка для зарубежных стажеров. Ежегодно кафедра принимала от 4 до 6 иностранных студентов, желающих изучить этот уникальный язык. Среди них были представители различных стран, включая Венгрию, Канаду, Турцию, Бразилию, Корею, США, Японию, Польшу, Германию, Норвегию, Австрию, Швецию и Францию.

За последние годы было подготовлено значительное количество специалистов в области изучения якутского языка. Под руководством С. К. Колодезникова успешно защищены две докторские диссертации в престижных вузах мира – Будапештском университете им. Лорана Этвоша (Венгрия) и Университете Британской Колумбии (Канада).

Учебно-методическая работа

Кафедра активно занималась разработкой учебно-методической базы. Была создана научно-исследовательская лаборатория, занимающаяся проблемами теории и методики обучения родному языку, литературе и культуре народов Северо-Восточной части Российской Федерации в контексте диалога культур в поликультурном образовательном пространстве.

По инициативе и под руководством Степана Константиновича была разработана серия школьных учебных пособий по якутскому языку для учащихся с 5 по 9 классы. Эти пособия используются в образовательных учреждениях Якутии и способствуют сохранению и развитию родного языка.

Кроме того, профессор Колодезников принимал активное участие в создании учебников и мультимедийных учебных пособий по якутской литературе для школьников с 5 по 11 класс. Это позволило сделать процесс обучения более доступным и интересным для учеников.

Международное сотрудничество

Важнейшей частью деятельности кафедры является международное сотрудничество. Профессор Степан Константинович Колодезников возглавлял тему «Обучение якутскому языку иноязычных граждан как государственному». Эта инициатива привела к значительному увеличению числа иностранных студентов, изучающих якутский язык.

Среди выпускников курсов можно отметить выдающихся ученых и преподавателей, ставших профессорами в ведущих мировых университетах. Например, Сьюзи Крейт (США, Университет Джорджи), Мурат Ерсе́з (Турция, Университет Гази), Лиля Дзоя

(Италия, Туринский университет), Ямосита Массами (Япония), Саюра Эхара (Япония, Университет Хоккайдо), Сюзен Хикс (Канада, Университет Британской Колумбии) и Чаба Мессарож (Венгрия, Будапештский университет).

Итоги сотрудничества выражаются в научных публикациях и переводе литературных произведений. Так, под руководством Колодезникова опубликованы три монографии (авторы: Сюзи Крейт, Канг Дуксу, Джонг Вон Канг) и два перевода олонхо (Канг Дуксу, Мурат Ерсёз).

Итоги

Присвоение имени Степана Константиновича Колодезникова кабинету якутского языка и литературы в Тандинской средней школе имени М.Н. Готовцева Усть-Алданского улуса Республики Саха (Якутия) стало закономерным итогом многолетнего труда ученого и педагога. Этот акт подчеркивает важность сохранения и развития родного языка, способствует повышению интереса к изучению якутского языка среди молодежи и укреплению международных связей.

Таким образом, имя Степана Константиновича Колодезникова станет символом преемственности традиций, уважения к истории и гордости за достижения научной школы Якутии.

Review

Giving the name of Stepan Konstantinovich Kolodeznikov to the class of the Yakut language and literature

Natalia S. Sivtseva✉

M. K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation

✉dotsent2022@bk.ru

Historical background

The Department of Teaching Methods of the Yakut language, Literature and National Culture was founded on March 25, 1992. The first head of the department was Associate Professor, Candidate of Pedagogical Sciences Stepan Konstantinovich Kolodeznikov. His contribution to the development of the department and the study of the Yakut language cannot be overestimated.

Scientific activity

Professor Kolodeznikov initiated intensive Yakut language courses for foreign interns. Every year, the Department accepted from 4 to 6 international students who wanted to learn this unique language. Among them were representatives from various countries, including Hungary, Canada, Turkey, Brazil, Korea, the USA, Japan, Poland, Germany, Norway, Austria, Sweden, and France.

In recent years, a significant number of specialists have been trained in the field of teaching the Yakut language. Under Kolodeznikov's supervision, two doctoral dissertations were successfully defended at prestigious universities of the world — Etvos Laurent Budapest University (Hungary) and the University of British Columbia (Canada).

Educational and methodological work

The department was actively engaged in the development of an educational and methodological base. The research laboratory has been dealing with the issues of theory and methodology of teaching the first languages, literatures and cultures of the peoples of the northeastern part of the Russian Federation in the context of a dialogue of cultures in a multicultural educational space.

On the initiative and under the guidance of Professor Kolodeznikov, a series of school textbooks on the Yakut language was developed for students from grades 5 to 9. These manuals are used in educational institutions of Yakutia and contribute to the preservation and development of the native language.

In addition, Professor Kolodeznikov took an active part in the creation of textbooks and multimedia textbooks on Yakut literature for schoolchildren from 5th to 11th grade. This made the learning process more accessible and interesting for students.

International cooperation

The most important part of the department's activities is international cooperation. Professor Kolodeznikov headed the topic "Teaching the Yakut language to foreign-speaking citizens as a state language." This initiative led to a significant increase in the number of international students studying the Yakut language.

Among the graduates of the courses, outstanding scholars and instructors who have become professors at the world's leading universities can be noted: for example, Suzy Crate (USA, University of Georgia), Murat Ersez (Turkey, Gazi University), Lia Zola (Italy, University of Turin), Yamoshita Massami (Japan), Sayura Ehara (Japan, Hakaida University), Susan Hicks (Canada, University of British Columbia) and Csaba Meszaros (Hungary, Budapest University).

The results of the collaboration are expressed in scholarly publications and the translation of literary works. Thus, under Kolodeznikov's leadership, three monographs were published (authors: Suzy Crate, Kang Duk-soo, Jong Won Kang) and two translations of olonkho (Kang Duk-soo, Murat Ersez).

Results

Giving the name of Stepan Konstantinovich Kolodeznikov to the class of the Yakut language and literature at the M.N. Gotovtsev Tanda Secondary school in Ust-Aldansky District, Sakha Republic (Yakutia), was the natural result of many years of the scholar's and professors' work. This act underlines the importance of preserving and developing the native language, helps to increase interest in learning the Yakut language among young people and strengthen international relations.

Thus, the name of Stepan Konstantinovich Kolodeznikov will become a symbol of continuity of traditions, respect for history and pride in the achievements of the scientific school of Yakutia.



Об авторе

СИВЦЕВА Наталия Сергеевна – кандидат филологических наук, зав. кафедрой методики преподавания якутского языка, литературы и национальной культуры Института языков и культуры народов Северо-Востока РФ, ФГАОУ ВО «Северо-Восточный федеральный университет имени М.К. Аммосова», ORCID:0000-0001-5785-5411, SPIN: 5223-4263, dotsent2022@bk.ru

About the author

Natalia S. SIVTSEVA – Cand. Sci. (Philology), Head of the Department of Methods of Teaching the Yakut Language, Literature and National Culture, Institute of Languages and Cultures of the Peoples of the North-East of the Russian Federation, M. K. Ammosov North-Eastern Federal University, ORCID:0000-0001-5785-5411, SPIN: 5223-4263.

Поступила в редакцию / Submitted 30.04.2025

Принята к публикации / Accepted 06.05.2025